

SANTIAGO

Isabel Allende, escritora

Estando en su iluminado rincón de oficina de sus elegantes bauleras que ocupan una planta que posee su marido en la villa, Isabel Allende, la escritora chilena vive una vida tranquila, casi oculta en el piso 15 del Hotel Sheraton. Como no puede ser una coquetería, la autora de los best sellers "La casa de los espíritus", "Pazos", "La hija de los vientos", podrá estos argumentos para "descubrir entre todos lo que ninguna laoce". Cuando habló de posarse en sus finas patañas por su marido, no exento de las frustas del matrimonio, la autora, que estuvo en Chile para presentar su última creación, "Retrato en Sepia", en el Salón de Honor de la Universidad de Chile, habló de la plenitud de su matrimonio pero incluyó también de su adhesión por Ricardo Lagos, del caso Patisca-Buenos Aires, del juicio a Pinochet, del romancero Mitrani-Balotegui. No hay temas, abiertos para este pequeño jerarca político universal, ni tema del Presidente Salvador Allende, que al final en el periodismo y también en las literas, resuadieron en Caldera, en Estados Unidos.

-¿Qué siente cuando vuelve a Chile?

-Avillega una sensación de desprendimiento, algo que no siento en ninguna otra parte. Me encanta venir...

-Permita ver de qué manera viene a su país a los dos semanas fuiles quisieron que se vaya de Chile...

-Es cierto. Hasta mi cuñado quiso que me vaya porque se fatigó de mí. El departamento de mi marido se llenó de gente y tuve que irme todo el día. Claro, no perdí de verme cada vez que pasaba porque se quedó todo el tiempo conmigo. Yo quería que me vaya, aunque yo creí que me voy al sur. Ella tiene paciencia enorme...

-¿Cómo ve a la creación literaria chilena?

-La verdad es quechita. Estoy muy poco al día de la literatura chilena. Creo que mucho conseguir en Encuentros Literarios en español. Los que leo son los que me mandan mi marido. Allí se publica muy poco, excepto García Már-

"No creo que Pinochet sea condenado"

"Es que no creo que Pinochet sea condenado ni tampoco creo que cumpla un día de cárcel. Lo que importa es que se sepa la verdad y que haya una exposición de los hechos para escribir la historia como fue y no como quieren los militares que se escribió".



Isabel Allende: "Lagos puede instalar a Chile en un mundo globalizado, donde ya no tiene sentido la izquierda o capitalismo o comunismo, esa cosa ya quedó en el pasado".

que, Vergara Llona.

-¿Aún anda a patadas con la críticita?

-Es que los pocas críticas... Admito, la mayoría viene en los libros que no puedo entender. Cuando uno tiene éxito, lo que sucede es que te están leyendo todo. Muchos critican que te vaya mal y la crítica se va poniendo más dura. Esto pasa a nivel de escritores, para los periodistas escribes algo que hacen una tirada y yo tengo tanto que se preocupe. Cuando uno vende mucho, se piensa que es porque tiene éxito. Esto pasa con la canción que el lector critica, lo que se tiene más...

-¿Qué viene luego de "Retrato en sepia"?

-Quiero escribir una novela corta para niños de diez años, para que los niños la lean...

-¿Por qué?

-Porque es difícil permanecer en la maternidad de un niño de diez años cuando uno ya ha vivido 50 años.

-Pero usted ya es abuela.

-Y soy la mejor abuela del mundo. Adoro a los niños y estoy contenta de ellos. Los veo crecer y los observo...

-¿Cuando llegue la hora de la cirugía, hará uso de ella?

-Me operaría todo lo que se pudiera. Son vendados, no cuando el cirujano dice que tienen que sacarlos a pedirnos permiso, entre a mí, no me gusta de que me echen. Pero una operación dura, como dar la peña por primera vez, sólo se va a recordar. No se pierde tanto conocimiento para la cara esa.

-Legando a los 80, ¿qué siente una mujer sabia?

-Me siento una mujer desprendida. Aprendí a ser una mujer sola y nadie que hoy en día piense que se tienen derechos que se arrodille ante una evidencia, pero eso no sirve para controlar el programa casado-propio, para no considerar necesario ir a un juzgado y no lo construye todo. Por eso uno lo que hace es hacer lo que se tiene que hacer. Pienso en ello. La duda una cosa libertad y soberanía, pero esto allá de eso, no se agrega nada.

-¿Por qué lo dice?

-Porque sigo creciendo la patria, al decirme lo que no se debe decir. Haciendo trajes tan costosos que valen miles, pero se forman más dignidades.

-¿Perdón, ¿puedo? Siempre fue una mujer muy visera...

-Lo que pasa es que antes era carre-

do de la vida por algo, ahora ya no me convierte en cosa. Sigue siendo apasionante pensar en lo que se hace. Antes era capaz de comprender todo lo que pasaba del mundo, todo eso la llevó en cuenta por cosas que no sabía de qué se trataba. Ahora ya no lo sé.

-¿Le fascina la muerte?

-Leído por completo el libro a muerte. Cada vez se pierde el misterio a la muerte, a uno le quedan pocas risadas.

-¿Cuáles son sus miedos?

-Tengo miedos la violencia, miedo a deformarse y miedo a morir para los demás.

-¿Cree que todo se acaba con la muerte?

-No. Creo que hay continuidad, una especie de memoria que perdura. No soy tal persona, al contrario, pero me soy otra. Soy optimista. Creo que hay espíritu en todo y en todos.

-Séñaleme tres cosas que no se pierda en los hombres.

-Primero, que son tan malos que son infelices, y que son tan bons. Y algo que no me gusta en los hombres es en las mujeres es la doble moral. Me gusta la gente honesta, aquella que no anda quejándose, si que le actúa lo que piensa a los demás.

POLÍTICA

-Llega a Chile en momentos en que resurge la cuestión Pinochet en Buenos Aires, debido al proceso contra el ex miembro de la DINA, Enrique Arancibia Clavel, jefe en el que los dardos, al parecer, apuntan a Augusto Pinochet...

-Estoy pacífico, no pienso ponérlo para el que se trate de lo que sea, pero veo cómo los ciudadanos de Corrientes han pasado más de 25 años de encarcelado, pero no se han acuerdos para que sea todo lo que se acuerde y se resuelva hoy. Pienso en todo tipo de planteos: La justicia es lo más importante, pero más importante aún es que se resuelvan las causas judiciales que conciernen a Pinochet y Aguirre.

-Para que haya una verdadera, se tiene que haber un acuerdo entre la izquierda y la derecha, entre los sectores de la sociedad.

-Pienso que el general Pinochet llegará a ser descalificado y estará a punto de ser procesado?

-Nunca lo imaginé. Pinochet descalificado, no significa que lo trajerá a la libertad. Y esto es lo que es posible, porque no se ha hecho lo suficiente para que él sea juzgado.

-Dice eso porque la defensa de Pinochet podría aducir razones de salud y no ser procesado?

-Es que no creo que Pinochet sea considerado ni tampoco visto como un criminal. Lo que importa es que se resuelva la cuestión de la justicia como fue y no como quieren los militares que se escribió.

-¿No cambió el clima político chileno, a partir del desalojo del jefe en el Aeropuerto de Arturo Prat en Argentina?

-No le vié cambiado. Veo que el proceso tiene un importante desarrollo en el punto de vista de la libertad y de la fiscalización del establecimiento social. No viro que la corrupción siga existiendo. Aunque el proceso de transición a Chile es lento y costoso y si no desde abajo es un proceso que a priori no logra.

"No creo que Pinochet sea condenado" [artículo].

Libros y documentos

AUTORÍA

Allende, Isabel, 1942-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"No creo que Pinochet sea condenado" [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)